

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSE MARIA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

Carta de Francia.

El Papa ha muerto.

Como si el destino quisiera acumular en un momento sobre la Europa todas las dificultades posibles, este suceso aumenta las preocupaciones, aviva las desconfianzas, conturba á los creyentes y escita á los enemigos del poder temporal contribuyendo en gran manera á oscurecer mas aun el horizonte hoy tan preñado de obstáculos y temores.

En la mayor parte de la Europa existe hoy un antagonismo mas ó menos vivo, mas ó menos manifiesto entre las prerogativas y fueros de la Iglesia y las tendencias del pensamiento moderno.

Esta controversia ya mantenida en los límites del derecho ó ya sangrienta por el uso de la violencia, acallada temporalmente por el respeto que infundia el venerable Pio IX, parece despertarse hoy con la intensidad de un problema aplazado que exige su solución.

La Alemania hoy señora del mundo, ha luchado largo tiempo contra el partido católico; sus gobernantes de una parte, sus Universidades de otra, el espíritu de la reforma vivo en su pueblo, han ayudado poderosamente para dominar las agitaciones producidas por los prelados y para implantar las direcciones racionalistas del pensamiento.

La Francia, en la que el partido católico tiene una influencia considerable en todas las clases sociales, donde bajo la dirección de la Iglesia se abren Universidades, se constituyen monumentos y se interviene con éxito en los negocios públicos; el Austria por sus tradiciones, la Italia por su independencia, la Bélgica por su tranquilidad y la España por su política; todos los pueblos de Europa en una palabra, tienen motivo serio para consagrar su atención á todo lo que al Pontífice se refiere.

Mas si la situación es delicada para todos aquellos pueblos en que la acción del Vaticano se hace sentir directamente, lo es mucho mas aun para la Iglesia misma, hoy llamada á resolver un árduo y trascendental problema.

Desde hace tiempo existen en el catolicismo

dos tendencias que difieren en cuanto al modo como debe cultivar la Iglesia sus relaciones con los Estados y con los ciudadanos. Estas dos tendencias se manifestaron á la muerte de Gregorio XVI en la elección de Papa. El Cardenal Gizzi representaba el elemento liberal, el Cardenal Lambruschini el elemento retrógrado.

Estas dos tendencias existen hoy tambien con alguna violencia, y se disponen á disputarse la supremacía como se disputaron el influjo sobre el ánimo de Pio IX.

El cónclave debe elegir un Papa; y este ha de ser la expresión fiel de las actuales aspiraciones de la Iglesia. Si la tendencia liberal domina, el nuevo Papa representará las aspiraciones del Padre Curci; si por el contrario vence la otra tendencia, podrán quizás sucederse acontecimientos importantes dirigidos por Alemania, Italia y aun Francia.

Por estas reflexiones, puede comprenderse qué significación tiene el acto que va á verificar el cónclave destinado á elegir un sucesor á Pio IX.

Lo ocurrido en Oriente desde mi última carta es con efecto de índole apropiada para preocupar los ánimos. La Rusia ha llevado sus tropas hasta Constantinopla, ha ocupado sus fortificaciones y después de haber firmado un tratado de alianza con la Turquía, se reserva el libre paso por los Dardanelos, trasformando así el Mar Negro en una bahía para su escuadra.

La habilidad desplegada por la Rusia en esta cuestión, es realmente superior á cuanto pudiera imaginarse. Si el Austria, en vista del rudo golpe que la Rusia iba á asestarle, hubiera estrechado sus lazos con la Inglaterra en tiempo oportuno, la diplomacia Rusa hubiera experimentado una derrota inminente. La penetración del Príncipe Gortschakoff no se ha dejado sorprender sin embargo; aceptada la idea del Congreso propuesto por el Conde Andrassy, el Austria satisfecha no tenia motivo serio de desconfianza y su alianza con la Inglaterra era inútil.

Durante este tiempo el ejército ruso llegaba á Constantinopla para defender los intereses Europeos en virtud de las cláusulas secretas del armisticio, é impedía que Inglaterra tuviera

un pretexto legítimo para enviar su escuadra á intervenir directamente. Una vez conseguido este resultado y para imposibilitar toda acción del Austria, la Rusia se niega á aceptar Viena como lugar de reunion del Congreso y propone una ciudad de Suiza ó de Bélgica. Esta elección ocultaba el propósito de impedir que el Conde Andrassy fuera el presidente del Congreso, como lo hubiera sido de haberse verificado en Viena, reservándose la presidencia para el Príncipe de Gortschakoff como decano de la diplomacia, en el caso en que el Congreso se reuniera en una ciudad neutra.

Al mismo tiempo que estas maniobras servían para desconcertar la marcha política de las demás potencias, la Rusia ha concluido un tratado de alianza ofensiva y defensiva con la Turquía que imposibilita toda acción de cualquiera potencia en favor de la última que aumenta extraordinariamente la fuerza de la Rusia y la hace dueña de los Dardanelos hoy que la escuadra turca la pertenece. Las consecuencias de estos hechos son fáciles de preveer: la Turquía cansada de la política turbia de Lord Gladstone, comprometida contra su voluntad probablemente en una guerra desastrosa, se venga del abandono en que se ha encontrado, entregando á la Rusia todos los medios de resistencia que posee y facilitándole una inmensa acción en Asia.

A tal punto ha llegado este propósito que la Puerta ha negado á la Inglaterra el permiso para que su escuadra atravesase los Dardanelos.

Hoy pues si la Inglaterra quiere pedir satisfacción de esta negativa, deberá forzar el paso de los Dardanelos, violar la neutralidad y declararse en guerra abierta contra la Rusia y la Turquía acarreándose las mas graves complicaciones. De otro lado una actitud pasiva la condena á la desmembración quizá de sus colonias en la India, hoy que la Turquía, la Rusia y la Persia se hallan unidas por pactos y tratados.

La conclusion de la primera parte del drama oriental es un hecho: sus consecuencias para el porvenir son difíciles de preveer y solo la actitud del príncipe de Bismark hoy ya restablecido, es la que podrá permitir alguna conjetura respecto de los planes de la Alemania y la Rusia.

Paris 12 de Febrero de 1878.

CRÓNICA GENERAL.

En Tarragona se ha verificado una reunion de contribuyentes por subsidio y comercio para tomar un acuerdo en vista de las cuotas tan excesivas impuestas por la comision comprobadora.

En ella se sentaron las bases siguientes que fueron aprobadas al momento en el caso de no ser atendidas las reclamaciones dirigidas en forma legal y por los procedimientos administrativos.

1.^a No pagar el aumento en la contribucion impuesto como resultado de los trabajos de la comision comprobadora.

2.^a Dejarse apremiar y en último término

ejecutar todos y cada uno de los contribuyentes vejados.

3.^a Indemnizar de los daños y perjuicios al contribuyente que por resultado de su resistencia al pago fuese ejecutado.

4.^a Comprometerse todos solemnemente á no tomar parte ni directa ni indirectamente en la subasta de los efectos embargados á algun contribuyente como resultado de la ejecucion.

Se ha concedido la gran cruz de Isabel la Católica al senador de la provincia de Zaragoza D. Juan Ribo.

Nuestro apreciable colega de Tortosa *El Bien Público*, cuenta lo siguiente:

«Cierta vecino del inmediato barrio de San Vicente, fingiendo tener virtudes sobre naturales, se dedica á curar aparentes males de brujería y á los muchos enfermos que se le presentan en busca de remedios, les hace creer que sufren influjos de hechiceros. Parece ilusion que tales cosas sucedan en el último cuarto del siglo XIX y que el fanatismo esté aun tan desarrollado en ciertas clases de nuestro País habiendo aun incautos que se dejen explotar por tales propagadores de la farsa. Veriamos con aplauso que nuestra Autoridad cortara de raiz esas manifestaciones, contrarias á toda idea de civilizacion y de progreso.»

Con el más vivo pesar anunciamos á nuestros suscritores el fallecimiento en esta capital de un hijo de nuestro querido amigo, D. José María Llácer. Nos asociamos al dolor que este y su distinguida familia experimentan por la nueva desgracia que les aflige.

Han llegado á esta capital con objeto de hacer algunas compras de trigo, tres agentes de importantes casas de comercio catalanas.

He aquí la síntesis del discurso de la Corona:

«Jamás se ha disfrutado de tanta paz y de reposo tanto como ahora; España marcha resueltamente por el camino de la prosperidad; va á afirmarse la concordia de la Iglesia con el Estado; nuestras relaciones con el mundo entero son cordiales, y para que aun lo sean mas, el Gobierno se esfuerza en contribuir á que desaparezcan las pequeñas dificultades que existían en materias arancelarias; el orden interior es inmejorable: dadas al olvido las antiguas discordias, renace por todas partes la confianza, brotan gérmenes de produccion y de riqueza, y la nacion solo desea el mantenimiento y ordenado ejercicio de las libertades constitucionales; tenemos preparado un presupuesto que encamina nuestros gastos é ingresos á su recíproca nivelacion; os presentaremos varias leyes indispensables para ir desarrollando los principios constitucionales de una manera conveniente; y como despues de esto hayamos llevado á feliz término la obra que nos propusimos, y como no sea en lo sucesivo necesario mas que administrar, vamos á dedicarnos á esta

imprescindible tarea, pacífica, quieta y sosegadamente, para merecer la gratitud de la patria.»

El Ayuntamiento de esta capital no asistió á la misa de rogativa que, para que el Espíritu Santo ilumine al Cónclave en la elección de nuevo Papa, se celebró el domingo último en la Iglesia del Seminario. Como en uno de nuestros números hicimos público el origen y principio de la cuestión, nos abstenemos por hoy de dar mayores detalles, ni entrar en ningún género de consideraciones, por cuanto aquella ha tomado grandes proporciones.

Ha sido elegido Presidente del Congreso el Sr. Ayala.

El doctor Mr. Muller ha hecho la observación de que muchos campesinos en estado de rudeza apenas emplean de 200 á 250 palabras en sus conversaciones. Los hombres de mundo, de regular educación, usan de 3 á 4,000; los hombres versados en las letras y amantes de una buena ilustración se sirven de 10,000 términos, y solo Shakespeare ha ofrecido 15,000 diferentes en la inmensa variedad de expresiones con que ha escrito sus obras. El *Antiguo testamento* no presenta más de 5,000 palabras distintas.

En circular de fecha 11 del corriente, la Dirección de la Empresa «Impuesto de Minas» ordena á sus Delegados pedir inmediatamente á los dueños, administradores ó encargados de las fábricas de fundición ó beneficio de la provincia, nota clara y circunstanciada de los minerales que hayan adquirido en los dos primeros trimestres del actual ejercicio económico, para sus respectivos establecimientos, con expresión de la cantidad, clase, ley del mineral y precio á que lo hayan comprado.

Lo que nos apresuramos á poner en conocimiento de nuestros lectores, para que aquellos que por el art. 4.º de la Instrucción de 11 de Abril de 1877 resulten obligados á dar la espresada relación, no demoren el cumplimiento de lo mandado, como único medio de salvar la responsabilidad en que incurre el moroso, según el art. 6.º de la citada instrucción.

TEATRO.

La función de anoche estuvo bastante concurrida: los actores hicieron, como siempre, cuanto les fué posible por interpretar fielmente sus respectivos papeles, y no dejaron de conseguirlo, en gran parte, en la zarzuelita titulada *D. Sisenando*, la cual, apesar de que hace pocos días se puso también en escena, entretuvo agradablemente al público.

Cuanto en su ejecución tomaron parte fueron varias veces aplaudidos por los espectadores, los cuales hicieron repetir algunas escenas que una y otra vez fueron ejecutadas, con bastante propiedad y maestría, por las señoritas Segura y por los señores Ibañez y Rocher. El Sr. Ibañez (F.) estuvo muy acertado en la ejecución de su papel de *criado* en la comedia *Al*

que no está hecho á bragas, y el Sr. Rocher desempeñó satisfactoriamente el suyo de *boticario* en la precitada zarzuela *D. Sisenando*.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

De la Agencia Fabra.

Versalles 16 (5 y 30 tarde).—*Senado*.—Se aprueba por unanimidad el convenio comercial franco-español.

El ministro del ramo declara que los pellejos que contengan vinos españoles, serán considerados para los efectos del adeudo, al ser introducidos en Francia, lo mismo que los que vengan en toneles.

Recuerda que el convenio es provisional, y que se tratará de introducir en él mejoras, sobre todo en la parte referente á los vinos.

Se procede á la elección de un senador inamovible, y obtiene el Sr. Carayon Latour, de la derecha, 135 votos, y el Sr. Lefranc, de la izquierda, 133.

No habiendo conseguido ninguno mayoría absoluta, se acuerda que el martes próximo se procederá á nueva elección.

Roma 16.—Hoy se han celebrado con gran pompa en el Panteon funerales por el alma de Víctor Manuel.

San Petersburgo 17.—Segun las órdenes comunicadas por el cuartel general, el ejército ruso no ocupará á Gallípoli.

Constantinopla 17.—Hasta ahora los rusos no han pasado de las líneas de las fortificaciones de esta capital.

Londres 17.—La escuadra inglesa ha abandonado las aguas de la isla de los Principes.

Ha recibido la orden de alejarse de Constantinopla, dirigiéndose á la bahía de Mondania.

Se cree que los rusos renunciarán á su propósito de penetrar dentro de la ciudad de Constantinopla.

Savfet-Bajá ha recibido la orden de activar las negociaciones de paz, para evitar nuevos conflictos.

Viena 16.—A pesar de la perspectiva del Congreso, aquí se considera la situación bastante grave.

Inglaterra se esfuerza para llegar á un arreglo con Austria; pero sus gestiones no han tenido resultado.

Esto, no obstante, no se ha perdido la esperanza de que se llegue á conseguir.

Viena 17.—A pesar del armisticio, continúan las hostilidades entre los sérvios y las tropas irregulares otomanas.

Un despacho de Tiflis asegura que los rusos entrarán esta mañana en Erzerum, cuya plaza ha sido evacuada ya por los turcos.

Cotización oficial.

3 por 100 int.....	12,77
Bonos del Tesoro.....	69,55

Cultos.

SANTO DE HOY.—San Alvaro de Córdoba Conrado cf.

DEPÓSITO ADMINISTRATIVO MUNICIPAL.

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

	Pts.	Pts.
Aceite, arroba para fuera de la capital, de 15, á 15,50		
Arroz, id. id. id. de 5,87 á 7,		
Bacalao, id. id. id. de 9,75 á 12,50		
Jabon de Albalate, id. id. de 15,50 á 16,		
Idem de Teruel, id. id. á 15,		
Aguardiente usual, cántaro id. á 6,50		
Vino blanco, id. id. á 6,		
Vino comun, id. id. de 2, á 3,		
Petróleo. la lata. id. id. á 11,		
Sardinas, millar, id. id. de 12, á 17,		

Teruel 18 de Febrero de 1878.—*Mariano Narbon.*

Precios del Almudí.

Trigo. —Chamorra superior, á. 37,50 reales.
Id. Chamorro, á. 35,50 »
Id. Jeja, á. 34,50 »
Id. Candéal á. 36, »
Id. Royo á. 35,50 »
Id. Morcacho á. 26, »
Id. Centeno, á. 25, »
Cebada, á. 20, »

Teruel 18 de Febrero de 1878.—*Carlos Jordan.*

Recomendamos la lectura del anuncio del *Café Nervino*, pues aunque es ya de todo el mundo conocido por las muchas curaciones que con él se han verificado y verifican diariamente, podrán convencerse una vez mas de la conveniencia de su uso, tanto los enfermos para curarse, como las personas para evitar las enfermedades.

SECCION DE ANUNCIOS.**CAFÉ NERVINO MEDICINAL.****MARAVILLOSO SECRETO ÁRABE**

exclusivo del Dr. Morales.

Recomendado y elogiado por **doscientos periódicos.**

ESTRAORDINARIA ACEPTACION EN TODAS las clases sociales.

771.000 cajas vendidas en el primer año.

Su origen.—En 1860, durante la guerra de España con el imperio de Marruecos, hallábase gravemente enfermo en uno de los hospitales de Tetuan el hebreo *Adam Perath*. Profundamente reconocido á los cuidados y favores que el DOCTOR MORALES le habia prodigado, y deseando darle una prueba de su sincero agradecimiento, le comunicó el SECRETO de una composicion de sustancias vegetales, revelada en premio de su asidua asistencia por un medio árabe, que murió en Africa despues de obtener—merced á dicha composicion—alta reputacion y pingües resultados.

Resultados obtenidos por el Dr. Morales.—He usado esta composicion, preparada segun las instrucciones comunicadas por el médico árabe como SECRETO y remedio heróico, en infinitos casos de mi práctica particular, que puedo citar, sin haberla hecho del dominio público hasta adquirir la mas firme y completa conviccion de que sus resultados confirmaban la eficacia y correspondian á los elogios que de ella hacia el hebreo, poco tiempo antes de sucumbir, víctima de la disentería.

Adquirida esa firme conviccion, en 1875 tuvo el honor de ofrecer, al público en general, y á la clase médica en particular, ni CAFÉ NERVINO MEDICINAL, para que, confiando en su buen éxito, lo empleasen en las diferentes afecciones del aparato gástrico y sistema cerebroespinal, persuadido de que con su uso alcanzarian triunfos que no habrian podido obtener con otros medicamentos.

Mis esperanzas no fueron defraudadas. El CAFÉ NERVINO MEDICINAL tuvo una aceptacion extraordinaria. Numerosos certificados de particulares, médicos y farmacéuticos, que conservo en mi poder á disposicion de cuantas personas quieran examinarlos, hacen constar curaciones de enfermedades juzgadas incurables. Mas de *doscientos periódicos*, nacionales y extranjeros, han tributado honrosos elogios á tan prodigioso específico, cuya fama es hoy tanta que, aun de las naciones donde no tengo depósitos, se me hacen pedidos para combatir los enfermedades mas rebeldes.

El número de 71.000 cajas vendidas en el primer año es la mejor recomendacion de mi café.

Propiedades y virtudes del CAFÉ NERVINO MEDICINAL.—Es admirable su efecto para toda clase de dolor de cabeza, desde el mas leve hasta la *jaqueca* mas fuerte y tenaz, bastando de ordinario una taza para hacer desaparecer, casi instantáneamente, tan molesto mal y poder dedicarse á las tareas de costumbre.

Es asimismo sorprendente su accion para toda clase de *intermitentes accidentales*, *congestiones cerebrales*, *parálisis*, *vahidos*, *debilidad muscular ó nerviosa general ó local*, *malas digestiones*, *vómitos*, *acidas*, *inapetencia*, *ardores*, *flatos*, *histerismo*, *exceso de bilis*, *extremamiento* y demás trastornos del aparato gastro-intestinal.

Reemplaza con ventaja á todos los tónicos y neurosténicos reconstituyentes, porque elevando y regularizando altamente las fuerzas gástricas, hace desear y permite tomar mas cantidad de alimentos que de ordinario, asimilándolos todos por las fáciles digestiones que se producen, y curando por su accion tónica, superior á todas, la anemia, clorosis, hidropesías, diabetes, escrófulas, raquitismo y toda otra afeccion que reconozca por causa la pobreza ó alteracion de la sangre.

Es indispensable para las personas predispuestas ó que hayan padecido congestiones ó apoplejías cerebrales, para los que se dedican á fatigas intelectuales, para los convalecientes, para los militares en campaña y para cuantas personas quieran conservar su buen estado de salud y frescura natural, consiguiente á tal estado.

Tanto por sus propiedades, altamente higiénicas y profilácticas, cuanto por su grato sabor, y no producir irritacion, la que por el contrario hace desaparecer si existe, debe siempre usarse aun en el mejor estado de salud y con preferencia al café comun, sobre todo en los niños para su buen desarrollo, y en las señoras para verse libres de muchas molestias propias de su sexo y debidas á la exageracion de su sistema nervioso.

MODO DE USARLO.—Puede verse en el PROSPECTO que acompaña á cada caja, el que se remite gratis á quien lo pide.

SU ESPENDIO.—Se halla de venta en cajas para 20 y 40 tazas en las principales farmacias y droguerías de cada nacion.

DEPÓSITOS EN MADRID.—Carretas, 39, principal derecha. Dr. Morales.—Valencia: Rives, Mercado, 40, A. Fabiá, S. Vicente, 23.—Castellon de la Plana. Fabregat.—Alicante: Soler; R. Hernandez, Mayor; Saberi, Mayor; 5, depositario para farmacéuticos y drogueros.—Albacete: Martinez, Mayor, 55; Serrano, Botucarios, 2.—Barcelona: R. Marqués, Hospital, 109; Fortuny, Rambla y Puertaferri; Jenavet; Benissonet; M. Bernad, Olmos 2, segundo, depositario para farmacéuticos y drogueros: Teruel: Drogrería de Roque Monleon.